

EL DIA

Diario de información

Administrador, Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 14 DE ENERO DE 1935

NUM. 1248

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20.00
1ª á Bristol..... 15.00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hicivo, Pita, Piña, y Cabuya en sus terrenos

Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

Fibras textiles

I

Uno de los frutos de la propaganda de nuestras riquezas hecha en la Exposición de San Luis, es el interés despertado en los Estados Unidos por el desarrollo del cultivo y explotación de nuestras fibras textiles entre las cuales llamaron poderosamente la atención de los visitantes las fibras de cabuya, pita y plátano.

Vamos á ocuparnos hoy de la cabuya.

Es nuestra cabuya (*Fourcroya Gigantea*) de la misma familia del Henequen (*Agave Rígida*) que crece en el árido suelo de Yucatán, principalmente en la costa Septentrional de aquella península. Examinada científicamente la fibra de la cabuya, es más resistente, más fina, más larga y mucho más fácil de soportar sin quebrantos las inclemencias del tiempo.— De manera que si el henequen ha hecho inmensamente ricos á sus cultivadores en Yucatán, constituyendo hoy la fuente de prosperidad de aquella región, lógico es creer que la cabuya hará otro tanto con los empresarios costarricenses.

Desde 1882 el cultivo y explotación del Henequen ha adquirido en Yucatán un prodigioso desarrollo, y á pesar del aumento considerable de producción, el valor de la fibra aumenta y se sostiene á un precio altamente remunerador.

En el año de 1900 su valor en Aduana alcanzó á la enorme suma de \$ 22,616,000-00 plata mexicana. Su principal mercado es el de Norte América. En 1902, las importaciones de fibras mexicanas alcanzó en los Estados Unidos á la respetable cifra de 95,639 toneladas con un valor declarado de \$ 12,191,553 oro americano. En 1892 esas cifras eran poco menos que la mitad.

El henequen no se da en Yucatán ni más abundante ni con mayores facilidades que la Cabuya en Costa Rica;—por qué pues, con un producto de calidad superior no habrá de cosecharse al menos iguales ventajas?

Así lo han comprendido ya capitalistas americanos que vieron nuestras fibras en la exhibición de Costa Rica en la Exposición de San Luis y la American Fibre Company, de aquella ciudad, ha enviado á su Presidente el señor don David Millar para hacer arreglos con nuestro Gobierno á fin de llevar á cabo no sólo el cultivo y explotación de la fibra sino también su tejido en género para sacos, cordelería y otros usos.

El señor Millar ha publicado ya su aviso en todos los diarios y como su empresa va á ocasionar seguramente el que despierte el interés por el cultivo, especialmente en las regiones del Noroeste de la República que tan propicias son para él, nos vamos á permitir el dar algunos detalles acerca del mismo, tomados del informe de un observador inteligente que vivió varios años en Mérida Yucatán. La planta prefiere terrenos pedregosos y áridos de temperatura cálida.

Se reproduce por "hijos" que nacen al rededor de la planta madre y brotan de las raíces.

Antes de la estación lluviosa se limpia la tierra de toda clase de malezas; se abren huecos alineados á distancia de M. 1.50 á M. 2, dejando entre línea y línea suficiente espacio para la libre circulación de carretas.

Los huecos son de 15 á 20 centímetros de profundidad; en él se entierra el bulbo ó "hijo" y se afirma con tierra y piedras. Y se acabó la siembra!

Deben cosejarse "hijos" vigorosos, de 20 á 25 centímetros de altura los que se tienen en almacén hasta que alcancen unos 50 centímetros. Se trasplantan antes de la entrada de las lluvias.

Desde el quinto año del trasplante, el tronco de la planta llega á tener 60 á 70 centímetros de circunferencia y en él se articulan hasta 100 hojas.

La longitud de las hojas varía entre m. 1.25 y m. 1.70 llegando á veces hasta 2 metros con un ancho en la parte media de 2 centímetros.

La primera cosecha se produce al sexto año del trasplante; si se deja pasar esa edad, la planta florece y muere irremisiblemente, en tanto que haciéndole el corte de las hojas maduras, se paraliza la floración y así sucesivamente llega hasta la edad de quince años dando cosechas.

El corte se hace cuando la planta está en perfecta sazón y sólo de las bajas que tengan al menos m. 1.25 de longitud. Las hojas altas en número no menor de 22 no deben tocarse. La operación no debe repetirse si no cada vez que sin dejar menos de 22 hojas en la planta, puedan cortarse al menos 5 hojas maduras ó en sazón. Ese es todo el secreto de la conservación de la planta.

Las hojas no deben secarse; es preciso por el contrario, evitar que la pulpa ó carne se fermente; deben beneficiarse pocas horas después de cortadas. Separada la fibra del bagazo se pone á secar al sol y sólo una vez seca se enfiarla en grandes rollos.

El primer corte es menor que el segundo, pero desde el tercero se recogen de 40 á 50 hojas por planta. Cada mil hojas da un promedio de 30 kilogramos de hilo puro.

El hilo se separa de la hoja por medio de una máquina llamada "Raspadora". Hay que tener cuidado en esa operación, pues el precio varía según la blancura de la fibra.

La casa de los señores E. Escalante y hijo, de Mérida, Yucatán, venden las "Raspadoras" marca "Prieto", "Torvella" y "Villamor" que son las más prácticas.

Comprendidos los gastos de motor, instalación etc., una "Raspadora" funcionando, cuesta de \$ 4,000 á \$ 8,000 plata mexicana, según su capacidad.

MANUEL GONZALEZ Z.

Noticias internacionales

CHILE

Se quemó completamente la fundición de Morrison y Cía., situada en la calle de Chacabuco, en Valparaíso. Estaba asegurada en 250,000 y en ella trabajaban diariamente 250 hombres. Era una de las mejores fábricas de aquel puerto.

—Miembro del Comité parlamentario del partido radical ha sido nombrado el doctor Enrique Rocuant.

—Comunican de Santiago la muerte de don Francisco B. Echeverría, político notable y filántropo distinguido.

—Ha despertado gran entusiasmo la idea de construir un puerto comercial en Talcahuano.

—Por razones por demás triviales presentó su renuncia el Gabinete que preside el señor Bello Codecio.

Pero más tarde la Cámara de Diputados les dió con gran mayoría un voto de confianza á los ministros dimisionarios, y éstos entonces retiraron la renuncia.

—El Poder Ejecutivo ha solicitado autorización del Congreso para vender al Gobierno del Ecuador el transporte Casma y las torpederas Guncolda y Jenequeo, por la suma de veintiocho mil libras esterlinas.

-Hace poco zarpó de San Francisco el buque escuela "General Baquedano", dejando allí tres tripulantes para que estudien la construcción del gran gimnasio para mujeres.

-Verificóse en Valparaíso una gran manifestación anticlerical. Tomaron parte en ella muchos connotados ciudadanos y algunos de los más distinguidos estudiantes.

-Los comerciantes extranjeros de Valparaíso han elevado al Presidente del Senado una exposición declarando que la emisión de papel moneda, tal como la ha aprobado la cámara de diputados, ocasionará grandes males á los intereses comerciales del país.

-El gobierno notificó al encargado de negocios de Gran Bretaña, que Chile en manera alguna piensa vender buques de guerra á ningún beligerante ó á otra nación que no dé completa garantía de neutralidad.

OFICIAL

Gracia.—Visto el informe desfavorable de la Corte Suprema de Justicia, se deniegan las solicitudes de los reos Tomás Muir Castro y Enrique Pérez, encaminada á que se les commute en pena de arresto en la cárcel de esta ciudad las penas que descuentan en el presidio de Sn. Lucas.

—Visto el escrito presentado por Juan Villanea Salas, encaminado á pedir indulto de la pena que le fué impuesta por el Agente Segundo Principal de Policía por lesiones, se acuerda declarar sin lugar el indulto á que se ha hecho referencia.

—Se rebaja al reo Luis Salazar Aguilar la décima parte de la pena que le fué impuesta por el delito de robo.

Hacienda y Comercio.—Se nombra para Sub-inspector de Hacienda de Sarapiquí á don Francisco Gutiérrez Saenz, en reposición de don Mariano Alpiñar, á quien se acepta la renuncia que de ese cargo ha presentado.

Habla don Pedro Nolasco

A "EL HOGAR CRISTIANO"

Me ha extrañado leer en el periódico indicado número 7 el artículo titulado "Alarmas nocivas".

Me ha llamado la atención, no solamente por ser emitido por un sacerdote cristiano, quien debiera enseñar la mansedumbre con sus propios actos, sino porque deja comprender que no ha entendido mi única publicación acerca de los temblores.

Yo no he hecho más que indicar que cuando los astros tienen cierta posición se han notado conmociones terrestres; y en mi artículo no he manifestado que en Costa Rica iba á suceder algún "cataclismo" ó cosa parecida.

Siento bastante haber tenido que objetar la publicación del Presbo. Garita, quien merece mi consideración y respeto por su carácter sacerdotal; pero la inconveniencia de su artículo me ha forzado á defenderme.

Quede, pues, el señor Garita y el público entendidos de la explicación de mis asertos, los cuales no están basados en intuición alguna.

P. N. Gutiérrez

Notas heredianas

Hay en esta ciudad varios casos de tos ferina, aunque ninguno de cuidado.

—Varias familias han partido ya para el campo á pasar allí la temporada de verano.

—Se nos asegura que anoche quedó instalado un club que en esta ciudad trabajará por la Unión Católica. Se compone ese club, según dicen, de algunos, muy pocos, gamonales de aquí.

—Se ha teleografiado al doctor Céspedes, á Limón, ofreciéndole la Mediatría del Pueblo y la Dirección del colegio de San Agustín.

—¿Qué esperará nuestro caro amigo don Leoncio N. Bello para decirnos algo de su viaje á El General?

—Se desea mucho en esta ciudad la venida del circo del señor Lowande. Aquí haría muy buen dinero.

CORRESPONSAL.

Notas de Puntarenas

El canal en acción

La isla del Tesoro

Enero 10.

Ha llegado á este puerto Mr John A Tabor, representante del canal para contratar toda clase de operarios y enviarlos allá, ofreciéndoles precios verdaderamente halagadores.

Tiene instrucciones de contratar 25 mecánicos, 200 carpinteros y un número ilimitado de trabajadores comunes, si es posible diez mil ó más.

Paga á los artesanos desde 25 hasta 45 centavos oro por cada hora; ó por mes, desde \$ 50 hasta \$ 100.00, oro.

Además de que estos sueldos están sujetos á ser aumentado, en relación con la actividad y conocimientos de cada individuo, se les dá pasaje hasta Panamá y allá, casa, comida y asistencia médica y medicinas gratis.

Hasta ahora tiene el Sr. Tabor solo 25 individuos comprometidos; pero el vapor no pasará hasta el 13 y es probable que buena parte consiga aquí, donde hay tantos nicaragüenses amigos del trabajo y que tan abezados son á las empresas que alguna resolución requieren.

El señor Tabor pasará luego á Nicaragua y después á El Salvador, para reunir el mayor número, sino el total que tiene encargo de contratar.

El canal, pues, va á entrar ya en plena acción y pronto será un hecho consumado.

Con el objeto de que esta contrata de operarios no afecte en modo alguno las empresas de aquí, el señor Tabor va pasando lista al Gobernador de los que con él se han comprometido á fin de que vea si están con algún patrón comprometidos, para no llevarse los.

—A la 1 p.m. de ayer, zarpó el vapor nacional Turrialba con destino á la famosa isla del Coco, llevando á su bordo el Comandante mayor don Leopoldo Fernández y 25 individuos de tropa, los que van á formar el resguardo de aquella isla, acordado por orden general del viernes próximo pasado.

Este resguardo estará á las órdenes inmediatas á la Comandancia General.

Dos observaciones haríamos nosotros si nos dieran vela en este entierro: ser en las actuales circunstancias muy pocos veinticinco hombres y ser ellos del interior: gente de costa y á lo menos cincuenta debieran, á nuestro concepto, haber mandado allá.

Y según esta nueva disposición, creemos que huelga el Teniente Gobernador, Mr. Gissler.

(El Pacifico)

Guerra Ruso-japonesa

Carbón para los navios rusos

Puerto Said, 12.—El Ministro ruso acompañado del capitán Schuak de la armada rusa, fué á bordo del insignia Aleg. Una vez que se han firmado las declaraciones necesarias se concederá á los navios una cantidad limitada de carbón.

Al encuentro de la flota del Báltico

Puerto Luis, isla de Mauricio, 12.—Se susurra en ésta que la flota japonesa se haya en Diego García, islas Chagos. El 2 de enero el almirante ruso tuvo informes de que la escuadra japonesa viene á encontrar la rusa. De consiguiente aumentó la vigilancia. En una entrevista que celebró en Tamatave con un corresponsal, un edecán del almirante ruso se le atribuye el aserto de que la escuadra

rusa necesitaría un mes para hacer la travesía del océano indico.

FESTEJOS

para los prisioneros rusos

Londres, 12.—Avisa un despacho de Tokio para The Times, que el Municipio de Nagasaki ha votado la suma de 6,500 yens para festejar á los prisioneros rusos cuando pasen por la ciudad.

La prensa japonesa, dice el despacho, al mismo tiempo que alaba á Stoessel por su valor, le reprueba por haberse aceptado la libertad dejando al ejército en el cautiverio, pues en este particular se considera que no se ha portado como buen militar.

El verdadero Jefe

de Puerto Arturo

Londres, 12.—El corresponsal del Daily Telegraph, en Puerto Arturo, confirma de nuevo la noticia de que el General Kondrastchenko era el verdadero defensor de Puerto Arturo, basando su aserto en lo que le aseguró un prisionero. Dice éste que la plaza jamás hubiera capitulado si hubiera vivido Kondrastchenko. Stoessel, dice el corresponsal, estuvo dispuesto á rendirse en el mes de agosto.

Provisiones

para el ejército ruso

Londres, 12.—El corresponsal de seguros del Times comunica que durante las últimas pocas semanas se ha notado que de los puertos del Pacífico de los Estados Unidos, han zarpado un número considerable de vapores con cargamento destinados á Vladivostock y que el número tiende á aumentarse. Se supone que los rusos están haciendo un gran esfuerzo para disminuir la presión del tráfico en el ferrocarril transiberiano, proveyendo el ejército de la Manchuria por vía de Vladivostock. La mayor parte de los cargamentos se compone de provisiones de boca. El corresponsal del Daily Mail, en Puerto Arturo, avisa que el 8 del presente mes, veinte japoneses perecieron á causa de la explosión de una mina de contacto, situada dentro de una de las fortalezas. Estallaron también dos minas en medio de la población.

Zarpe de una escuadra rusa

Puerto Said, 12.—La división de la escuadra rusa al mando del almirante Botrovsky entró al canal á medio día. Se ignora su destino, pero se cree que probablemente será Madagascar, pasando por la vía de Jibuti, en Somalí francés. Se le concedió solamente mil toneladas de carbón, que serán repartidas entre 7 navios.

Uno de los cazatorpederos, cuando entraba al canal, chocó con un lanchón que se fué á pique.

Planes futuros rusos

París, 12.—El almirante Douba-soff, miembro ruso de la comisión indagadora del incidente del mar del Norte, en una conferencia que celebró con un representante del Eco de París, dijo que ha sometido al Emperador Nicolás un programa para la reorganización de la flota rusa, la cual es absolutamente indispensable si se desea tener éxito en una guerra con el Japón. Para ejecutar este plan, 20 meses serán necesarios. Opina que no hay absolutamente esperanza de éxito en la expedición del almirante Rojestsvensky. No vacilo en decir que dentro de poco es muy probable que se firme una paz provisional, por la cual el Japón permanecerá en posesión de Puerto Arturo y demás territorios que ocupe. Mientras tanto, Rusia preparará una flota invencible, con la que hará otro esfuerzo.

Avanzadas rusas

Tokio, 12.—Los rusos de Mukden han inaugurado una avanzada con dirección de la línea de fuego del río Sha. Hay indicios también de que las avanzadas rusas están á punto de marchar con dirección al Sur. Parece que refuerzos de infantería han llegado cerca de Tengchapis.

Anuncia el Kokumín que la capi-

tulación de Puerto Arturo ya tuvo marcado efecto sobre la corte china.

Combate sobre el río Sha

San Peterburgo, 12.—Pronto se esperan noticias de un combate sobre el río Sha. El tiempo se ha vuelto, de repente, fenomenalmente templado. Los rusos están reforzando su flanco derecho con 18,000 hombres. Kuropatkin urge constantemente al gobierno de ser más activo en el envío de refuerzos y provisiones de cañón y boca. La actitud de los oficiales del Estado Mayor General no implica la menor posibilidad de paz, sino la continuación de la guerra con más energía que nunca.

Buen trato

de los prisioneros rusos

Puerto Arturo, 12.—A los prisioneros rusos que esperan transporte, los japoneses les conceden gran libertad. Se les permite pasear sin ninguna escolta y visitar las aldeas vecinas.

La escuadra rusa en alerta

Londres, 12.—De Puerto Luis, Mauricio, vienen con mucha insistencia noticias de que la flota japonesa gobierna al O. En una entrevista que celebró con un representante de la prensa un ayudante de Rojetsvensky, dijo que un día antes de que la flota japonesa saliera para encontrar la flota rusa, ya se sabía á bordo de ésta sus intenciones. Desde el momento que dobló el Cabo de Buena Esperanza, se redobló la vigilancia abordo de la flota del Báltico. Cerca de la costa del Africa Austral, el tiempo fué muy borrascoso, pero ninguno de los navios sufrió averías. Todos los tripulantes están sanos y animosos. La flota está destinada á Vladivostock, donde espera llegar á principios de marzo.

Desertores rusos

Berlín, 12.—Avisa un despacho de Lemberg, Austria, que han llegado á esa, procedentes de Rusia, 12000 rusos, la mayor parte polacos y judíos, que huyen del servicio militar. Casi todos están sin recursos. Los residentes han inaugurado una suscripción para levantar fondos que se emplearán en despacharlos á los Estados Unidos.

Por el arreglo de la paz

San Petersburgo, 12.—Se dice que Dewitte aceptará la cartera del Interior bajo la condición de que se le permita negociaciones con el Japón con el fin de arreglar la paz. La noticia desagradó á todas las clases rusas, menos á los radicales.

Muravieff, Ministro de Justicia, ha dimitido, habiendo sido nombrado Embajador en Roma en sustitución del príncipe Ourossoff.

Reservistas rusos amotinados

Berlín, 12.—Anuncia el Zeitung hoy que tres mil reservistas rusos en camino para Lejano Oriente se amotinaron en Smolenske y saquearon una parte de la ciudad. El gobernador ordenó á la guarnición sofocar el desorden. La tropa disparó sobre los reservistas, matando 200 é hiriendo varios centenares. El coronel y 5 oficiales de los reservistas, avergonzados por lo sucedido, se suicidaron.

Efectos

de la caída de Puerto Arturo

Sofía, 12.—La caída de Puerto Arturo ha producido una profunda impresión en cercano oriente, especialmente en los estados slavs de la península de los Balcanes, donde la creencia de la invencibilidad de Rusia que se había vuelto artículo de fé, ha recibido rudo sacudimiento. Hasta la prensa rusa de Servia y Bulgaria, admite que el resultado del conflicto parece ser incierto. El resultado de todo, son exajerados temores de la usurpación austriaca en Macedonia, las cuales siempre han existido en Belgrado y que la política servia, trate de propagar en Bulgaria.

Noticias varias

Lo que dice el almirante Davis

París, 12.—El almirante Davis, representante de los Estados Unidos en la co-

Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho.

Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

AVISOS ANTERIORES

Juan I. Toledo Lopez
Medico y Cirujano de las
Facultades de Paris y
Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 8 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m.
Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías

Me comprometo hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

DR. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

CACETILLA

Recomendamos

á los amantes de la bellas artes la adquisición de la Revista intitulada "La Comedia Humana" que ha comenzado á ver la luz pública en Chile redactada por el señor Héctor Lacuoniti, fundador hace años, de "Caras y Caretas" en Buenos Aires; revista ésta que por su selecto material literario y tipográfico ha llegado á ocupar el primer lugar, en sus congéneres de la América latina.

El gran éxito alcanzado por "Caras y Caretas" tanto en Sud América, como en Europa, es la principal recomendación para "La Comedia Humana" y no dudamos por tanto que los hombres de letras como así mismo las bibliotecas públicas se encargarán de darle una favorable acogida.

La revista será quincenal; su material abarcará la literatura, ciencias y artes, críticas sociales y políticas, poesías modernas y asuntos de actualidad extranjeros y nacionales; en suma, todo cuanto conduzca á levantar la moralidad del pueblo y despertar el gusto por las artes y las letras. La colaboración será tomada de las firmas más conocidas por su ilustración y sano criterio y su edición simultánea en Santiago y Valparaíso, ilustrada esmeradamente á varias tintas.

Nuestra humilde opinión

Sin que veamos la razón, observamos que algunos círculos políticos comienzan á agitarse prematuramente con el objeto de emprender la campaña electoral que ha de llevar al solio presidencial á la persona que rijan los destinos del país, en el próximo período constitucional de 1906 á 1910.

Dada la idiosincracia del país, dada la tranquilidad y bienestar que merced al actual mandatario y sus dignos colaboradores reina en la República, y más que nada, dadas las terminantes declaraciones de la oposición, hechas en repetidas ocasiones por medio de sus órganos y por boca de distintas personalidades, declarando que el país y la oposición están satisfechos del Gobierno del señor Esquivel, no vemos el porqué de la precipitación para la futura campaña electoral. Si supieran estos señores agita-

dores el mal que le hacen á Costa Rica, se abstendrían de tales trabajos y esperarían á que las cosas vinieran por sus pasos contados.

Cualquiera que sea el candidato que se presente, con toda seguridad que será bastante conocido por la generalidad de la nación, y será debidamente pesado en la balanza electoral en el momento oportuno.

Teatral

Anoche se efectuó la segunda representación de "El Proceso Dreyfus", ante numerosa concurrencia. La obra tuvo un buen desempeño y, como en la primera noche, gustó mucho.

Para el domingo está anunciado para el matinee "El Octavo no mentir" y "El Trebol". Por la noche subirá á escena "Otelo".

Buen viaje

Después de tres días de permanencia entre nosotros, parte hoy á ocupar nuevamente su puesto el activo y recto Agente de Policía de Las Juntas de Abangares don Julio Mesén. Que lleve feliz viaje.

Estamos en nuestro derecho

El cronista de "El Día" protesta contra el párrafo que en la gaceta intitulada "Notita" se inserta en "El Noticiero" pues cree no haber hecho ningún aspaviento en el asunto del señor Fuentes, sino simplemente complacer á este señor en el deseo de aclarar una noticia que carecía de fundamento.

Los demás, pueden hacer de su capa un sayo.

Reunión

En un boliche de los alrededores de nuestro mercado, se reunió un grupo de ciudadanos, dirigidos, por los Licenciados Camilo Esquivel, Guillermo Obando y Adán Saborío, para tratar asuntos políticos.

Enfermo

Anteayer don Rafael Sotela, sufrió un fuerte ataque y se encuentra bastante grave. Lo deploramos.

Despedida

Hoy parte para Puntarenas el caballero don Víctor Manuel Ruilova. Le deseamos feliz viaje.

Compañía de luz eléctrica

La Junta Directiva de la Compañía de Luz Eléctrica de Heredia y Alajuela ha nombrado á doña Piedad de Mendiola administradora y apoderada generalísima de la empresa.

Facultad Médica

La nueva directiva que ha de regir durante el presente año la Facultad de Medicina ha quedado organizada así:

Presidente,	Dr. Francisco J. Rucavado
1er. Vocal,	" Pánfilo J. Valverde
Tesorero,	" Jenaro Rucavado
Fiscal,	" Fernando Iglesias
Secretario,	" Rafael Calderón Muñoz
2º Vocal,	" Marcos Zúñiga

No hubo equivocacion

El apreciable caballero don José Zeledón, propietario de la Botica Francesa, por conducto de un amigo suyo y maestro, nos dice que no es cierto que hubiera equivocacion en el medicamento que en aquella Botica se le expendió á Matilde Mora, pues esta señorita pidió píldoras de estrinina que no está prohibido vender, las que se le fueron dadas en bastante cantidad.

Gustosamente hacemos esta aclaración.

Correspondencia

Ayer salió para el Puerto de Limón Mr. Morson. Va á traer unos cuantos sacos de correspondencia, que se encuentran en las Lomas.

Notas sociales

En compañía de su hija Lidia, ha salido para el Guanacaste el señor don Maximino Esquivel. Muy feliz viaje les deseamos.

—Para el vecino pueblo de Escazú salió la familia de nuestro estimado amigo don Tobías Solís. Le deseamos grata permanencia.

—A pesar de la temporada veraniega ha partido para San Antonio de Belén don Joaquín Montero y familia.

—Doña Celina Fernández de Brealy se encuentra en San Isidro.

—La familia del distinguido caballero don Arturo Esquivel está temperando en el alegre pueblo de Curridabat.

—Para ese mismo lugar saldrán en breve doña Ramona Soto v. de González y la familia de don Juan Valenzuela.

Acusacion admitida

La Sala de Casación admitió la acusación entablada por don Tadeo González contra don Zacarías Salinas, ex-Director del Liceo de Costa Rica.

Municipal

No podemos dar publicidad á la minuta de la sesión que la Municipalidad de este cantón celebró ayer á las dos de la tarde, para tratar del asunto presupuesto, porque la sesión fué secreta.

La cabuya

Nuestro particular amigo, el laborioso é inteligente Director General de Estadística, nos ha favorecido con un serio artículo sobre el cultivo, elaboración y estadística de las plantas textiles, que insertamos hoy de preferencia, por considerarlo de suma importancia para los agricultores del país.

Damos las gracias á nuestro colaborador señor González por la deferencia que ha tenido para con nuestro diario.

No lo habrá

No habrá matinee en el Nacional, como anunciamos en otra gaceta, pues el señor Ortega en "El Otelo" tiene demasiada labor artística y desea estar descansado para el mejor éxito de la obra.

De regreso

Nos comunican de Alajuela que ha regresado á aquella ciudad, después de ocho años de ausencia empleados en hacer sus estudios de medicina en Alemania, el estimable joven Dr. don Francisco Arana, hijo de don Procopio del mismo apellido.

Lo saludamos atentamente.

Nombramiento

Don Ismael Cardona, acreditado violinista nacional, ha sido nombrado ayudante del censo agrícola. Mucho nos alegramos.

Rectificamos

En nuestro número anterior dijimos equivocadamente que el joven Raúl Castro Beeche se encontraba atacado de tosferina, no siendo así, sino de calenturas palúdicas; ya dichosamente sigue mejor.

Tranvía

Nos informan que ayer temprano, como á las 9 a. m., un carro del tranvía que iba para la Sabana, atropelló un buey, quebrándole una pata.

A las fiestas

Muchas damas de la vida "conspis" que viven en esta ciudad, se fueron ayer, en el tren del Pacífico á pasar las fiestas al delicioso puerto de Puntarenas.

mision internacional indagadora, preguntado que fué, si nó cree que el Japón debiera haber tenido un representante en la comisión, dijo que nó, que las únicas partes interesadas son la Gran Bretaña y Rusia. A él no le parecía necesario el testimonio del Japón, aunque fuese demostrada la presencia de los torpederos japoneses. El almirante agregó que contrario á lo que se ha dicho, los Estados Unidos no han mostrado especial simpatía por el Japón y Roosevelt ha proclamado el principio de absoluta neutralidad. Es verdad que los americanos consideran á los japoneses como amigos y tienen con ellos relaciones comerciales; no cree que el Japón guarde rencor á los Estados Unidos por haberse estos apoderado de las Filipinas, á cuyo archipiélago ya miraban con codicia.

El escándalo religioso en Chile

Terrible calor
Tratado Chileno-boliviano
Valparaíso, 12.—La conducta criminal de los frailes de la hermandad de escuelas cristianas, está concentrando más que nunca la atención general.

El Presidente Riesco ha expedido un decreto cerrando todas las escuelas pertenecientes á dicha congregación y prohibiendo la apertura de nuevas. El Ministro de Instrucción Pública, Guillermo Rivera, ha sometido á la cámara de diputados declaraciones juradas de 25 estudiantes y de otros probando que el 60 por ciento de los alumnos estaban corrompiéndose del mismo modo que los del caso ya expuesto. La prensa liberal aplaude la actitud del gobierno. El delegado apostólico Monti, visitó al Ministro Rivera, tratando en vano de proteger la hermandad. La autoridad eclesiástica ha enviado una nota al gobierno protestando contra la clausura de las escuelas.

—El calor que hizo ayer en Santiago, no tiene precedente. Hubo 3 casos de insolación de los cuales uno tuvo fatal desenlace.

—La cámara de diputados, reunida en sesión secreta aprobó el tratado de paz negociado con Bolivia.

Relaciones comerciales germano-americanas

Berlín, 12.—En el discurso que pronunció con motivo de la presentación á dieta prusiana del presupuesto, el barón Rheinbaben, Ministro de Hacienda hizo referencia á las relaciones comerciales Germano-Americanas. Dijo que es una gran equivocación la de creer que Alemania podrá ganar algo mediante la disminución de la prosperidad económica de los Estados Unidos. El peligro de la competencia americana, la cual nunca le había preocupado, ha disminuido considerablemente, habiendo la mejora del comercio de los Estados Unidos aumentado la demanda consumitiva del país. Ascende el presupuesto á 67,837,625 pesos.

La guerra entre alemanes y africanos

Berlín, 12.—En los combates que se libraron en Africa sur oeste alemana, entre ésta tropa y los ditbois revoltosos, murieron el mayor Nandor y otros 3 oficiales y fueron heridos 11 oficiales y 45 individuos de tropa.

AVISOS NUEVOS

Jose M.ª Fernandez M.
LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527

Trabajos de Agrimensura,
de Contabilidad y Mecanográficos

SE VENDE

Propiedades en la ciudad de Limón, así:
Lote No. 6 de la manzana 34... Cj. 2,000-00
" " 3 " " " 49... 2,000-00
" " 4 " " " 53... 700-00

Para proposiciones y pormenores dirigirse, en el apartado número 527 ó en la casa número 49 de la calle 9a. N. de esta ciudad, á JOSE M. FERNANDEZ M.

San José, Enero 13 de 1905.

Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

Ventas al por mayor y al menudeo

Haced vuestras compras en dicho lugar y tenéis buena alimentación.

LUIS CRUZ

—DENTISTA—

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Gratis a los pobres

Se habla inglés y francés

Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al despacho del doctor E. A. Friis. —Cómodas y de mucho confort.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

CERVECERIA



HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

ESPARTA

25 varas de la estación del ferrocarril

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel. Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente. Servicio especial. Trato esmerado de su propietario. El propietario se encargará de conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

precios son conocidos

Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

Eduardo Maroto

PLATERIA

— Y —

RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confien.

Garantía en trabajo y material.

Anibal Rivas

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

TRASNOCHADORES

La popular **Julia Robles** se halla de nuevo al frente de su conocida casa de cenas y cuenta ahora con mejores elementos para complacer á las personas que la favorezcan con su clientela.

Ha contratado los servicios de un competente cocinero extranjero y admite pensionistas por semana ó por mes, los precios y el servicio serán para dejar satisfecho al más exigente

Una visita á la casa, para convercerse.

Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar un chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues diríjase a

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA SALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero á bajos precios.

Jardinería Artística Costarricense

— ADELINA —

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y ensambles. Exactitud y gusto artístico — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto,

75 varas al Oeste del Parque Central.